
立法會  
Legislative Council 

 
立法會CB(4)1261/16-17(05)號文件  

 
檔號：CB4/PL/EDEV 

 
 

經濟發展事務委員會  
2017年 6月 26日舉行的會議  

 
香港港口及海運服務的持續發展  

背景資料簡介  
 
 
目的  
 
  本文件提供有關香港港口及海運服務的持續發展的

背景資料，並綜述經濟發展事務委員會 ("事務委員會 ")委員在以
往的討論中提出的意見及關注事項。  
 
 
背景  
 
2.  香港港口由多項港口設施組成，包括葵青貨櫃碼頭、

屯門內河貨運碼頭、6個公眾貨物裝卸區、中流作業、碇泊處和
私人碼頭。香港港口於 2016年處理了約 1 960萬個標準貨櫃。至
於海運服務方面，香港有超過 800家公司提供多元化的海運服
務，包括船舶管理、船舶經紀及租賃、海事保險、船舶融資及

海事法律和仲裁等。政府透過海事處營運的香港船舶註冊處，

提供船舶註冊服務，香港船舶註冊噸位名列全球第四，截至

2017年 3月底，其註冊船隻數目為 2 536艘；總註冊噸位達 1億
920萬。  
 
3.  政府於2014年12月發表《香港港口發展策略2030研究》
("《 2030研究》 ")的研究結果。《2030研究》預測，香港港口貨
櫃吞吐量會繼續每年平均增長 1.5%，直至 2030年，主要原因是
轉運貨物量增加。研究亦顯示，由於越來越多貨櫃貨物將會經

葵青貨櫃碼頭處理，因此港口設施的使用率並不平均，而且華

南貨物跨境運輸模式漸由陸路拖運改為以駁船駁運。該項研究

建議，葵青貨櫃碼頭應藉提供更多貨櫃堆場和躉船停泊位提升

處理能力，以應付未來需求，從而保持競爭力。  
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4 .   為應付港口運作及業界需要，運輸及房屋局 ("運房局 ")
於 2015年 6月就葵青區以短期租約出租的港口後勤用地展開檢
討 1。檢討旨在處理以下3大課題：  
 

(a) 如何善用葵青區港口後勤用地，以助紓緩葵青

貨櫃碼頭的港口擠塞問題及提升貨物處理效率； 

 
(b) 對於以短期租約出租的土地，如何優化現時的分

配和管理方式，以期更能配合物流業中小型企業

的運作需要；及  
 

(c) 長遠而言，如何提升港口後勤用地的使用和效率，

使葵青貨櫃碼頭能夠應付直至 2030年貨櫃吞吐量
的預測增長。  

 
該檢討中有關上述3大課題的各項建議載於附錄 I。  
 
5 .   政府於 2016年 4月 1日成立香港海運港口局 ("海運港口
局 ")。海運港口局是高層次的平台，並由運輸及房屋局局長出任
主席，就香港海運及港口業的發展方針和政策提出策略指引。

海運港口局下設有 3個執行委員會，即海運及港口發展委員會、
推廣及外務委員會，以及人力資源發展委員會。  
 
6 .   海運港口局的其中一個工作重點，是致力向海外及內地

的海運業界推廣香港作為區內主要海運服務中心的優勢，透過

吸引國際知名的海外及內地海運企業來港營商，以進一步擴大

香港的海運業群，增加對香港高增值海運服務的需求，以及拓展

香港海運業的商機。  
 
7 .   根據 2017-2018年度開支預算，政府將撥款 1,589萬元，
以支持海運港口局的工作。政府亦將撥款 310萬元予投資推廣
署，該署會與海運港口局緊密合作，發掘有潛力在香港發展的

海外企業，向他們推介香港作為亞太區海運業的首選據點，並

吸引他們來港設立分部，締造香港成為區內的主要海運服務

中心。  
 

                                                 
1 葵青碼頭共有 24個泊位，貨櫃堆場總面積為 279公頃。碼頭外圍及四周

另有 100公頃土地主要作 "港口後勤 "用途。該等土地現劃分成小幅用地，
以短期租約租予多個支援葵青碼頭運作及 /或物流業的小規模物流及貨
櫃車用戶。  
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8 .   在人力資源方面，政府投放 1億元成立海運及空運人才
培訓基金 ("基金 ")，支持和鼓勵本地在學青年及在職海事專業人
才修讀培訓課程和升讀專業學位課程，為他們加入海運業作準

備，以提升業界的整體競爭力和專業水平。基金設有多項與高

增值海事服務相關的培訓資助 /獎勵計劃，包括船舶管理、海事
法律、海事保險等。截至2017年3月，基金已惠及1 168名學生及
1 282名在職海事從業員。  
 
 
事務委員會過往的討論  
 
9.  事 務 委 員 會 一 直 關 注 香 港 港 口 及 海 運 服 務 的 長 遠

發展。在2015年6月22日的會議上，政府當局向事務委員會簡介
香港港口及物流發展的最新情況，並在 2015年 11月 23日的會議
上簡介成立海運港口局的建議。在2017年4月24日的會議上，政
府當局向事務委員簡介其建議，將運輸及房屋局運輸科的一個

運輸及房屋局首席助理秘書長 (運輸 )職位，由海事處助理處長常
額職位重訂為首長級丙級政務官常額職位，以支援本港物流及

港口業的發展。在2017年1月23日的政策簡報會上，事務委員會
亦就相關議題提出意見。委員表達的主要意見和關注事項綜述

於下文各段。  
 
10.  委員在2015年討論成立海運港口局的建議時，部分委員
認為，這個新的海事機構應以法定組織的形式成立，並具備適

當的法律後盾，以確保其運作效率，並顧及業界的期望。政府

當局表示對此建議持開放態度。待新組織成立及運作一段時間

後，可以其工作經驗作為參考，在解決經費及可持續發展等關

鍵事宜後，以此作為討論有否需要成立法定組織的基礎。  
 
11.  有委員關注到，2015年完成的葵青貨櫃碼頭港口後勤用
地檢討中提出的多項建議，政府當局在落實這些建議的工作進

度為何。政府當局表示，政府正分階段落實這些建議，以提升

葵青貨櫃碼頭的貨櫃處理能力及營運效率。政府當局於 2017年
初便已優化短期租約土地分配和管理機制，並修訂相關租用條

款。政府當局正積極與相關部門合作，以期盡快將 6幅共約
18公頃的港口後勤用地批予貨櫃碼頭；亦會釋出昂船洲公眾貨
物裝卸區120米長的海旁用地作港口後勤設施。  
 
12.  有關 6幅供貨櫃碼頭使用的港口後勤用地的供地時間
表，政府當局於2017年 5月25日表示，期望由 2017-2018年度起，
提供 4幅批鄰五號貨櫃碼頭、七號貨櫃碼頭、八號貨櫃碼頭 (西 )
及九號貨櫃碼頭 (南 )的用地，合共約 15公頃。此外，政府當局計
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劃更改土地用途，把餘下兩幅合共約3公頃的用地作停泊躉船之
用，以配合內河貨櫃運輸的增長。視乎更改土地用途的進度，

該兩幅用地會由2018-2019年度起分階段推出。  
 
13.  有委員關注到可供物流業發展的用地，就此，政府當局

於 2017年2月20日表示，已在屯門西預留約10公頃用地作高增值
物流用途，包括屯門第49區一幅約 3.5公頃的用地及屯門第38區
一幅約 6.5公頃的用地。政府當局現正就屯門第 49區用地進行
前期預備工作，並計劃於明年向城市規劃委員會申請規劃許可，

以期於一至兩年內推出該幅用地供物流業發展之用。此外，政府

當局正研究於屯門第 40及 46區發展現代物流的可行性和優勢。
研究初步建議該區部分用地可供現代物流或環保工業之用。  
 
 
立法會質詢  
 

14.  在2012年11月28日、2014年12月10日、2017年5月10日、
5月 17日及 6月 15日的立法會會議上，易志明議員、周浩鼎議員
及陸頌雄議員提出有關提升港口設施的措施、發展高增值航運

服務業、基金的運用，以及香港的貿易及物流業的發展的質詢。

該等立法會質詢及政府當局的回應的超連結載於附錄 II。 

 
 
最新發展 
 
15.  因應周浩鼎議員於 2017年 1月 23日事務委員會會議上及
於 2017年 1月 26日致事務委員會的函件中所提出的要求，政府
當局將於 2017年 6月 26日的會議上向委員簡介有關香港港口及
海運服務的持續發展。  
 
 

相關文件 
 
16.  相關文件一覽表載於附錄 II。該等文件可於立法會網站
(http://www.legco.gov.hk)閱覽。  
 
 
 
立法會秘書處  
議會事務部4 
2017年6月20日

http://www.legco.gov.hk/


附錄 I  
 

運輸及房屋局提供的文件  
"善用葵青區港口後勤用地的建議" 
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資料來源 : http://www.hkmpb.gov.hk/tc/information/reports.html

http://www.hkmpb.gov.hk/tc/information/reports.html


 
 

相關文件一覽表  
 

文件來源  會議日期 / 
發出日期  

 

文件  

經濟發展事務委員會  2015年6月 22日  
(議程第V項 ) 

政府當局的文件  
背景資料簡介  
會議紀要  
 

2015年11月23日  
(議程第VI項 ) 

政府當局的文件  
背景資料簡介  
會議紀要  
 

2016年3月 24日  
(議程第 IV項 ) 

政府當局的文件  
會議紀要  
 

2017年1月 23日  
(議程第VII項 ) 

政府當局的文件  
政府當局的跟進文件  
會議紀要  
 

2017年4月 24日  
(議程第 IV項 ) 

政府當局的文件  
政府當局的跟進文件  
 

財務委員會  2017年4月 5日  
(第13節會議 ) 

 

政府當局的回覆  
(問題編號：2904) 

立法會會議  
 
 

2012年11月28日  易志明議員就 "協助物
流業的措施 "提出的立
法會質詢  
 

2014年12月10日  易志明議員就 "改善貨
櫃碼頭運作及設施的措

施 "提出的立法會質詢  
 

 2017年 5月 10日  周浩鼎議員就 "發展高
增值航運服務 "提出的
立法會質詢  
 

附錄 II 

http://www.legco.gov.hk/yr14-15/chinese/panels/edev/papers/edev20150622cb4-1165-3-c.pdf
http://www.legco.gov.hk/yr14-15/chinese/panels/edev/papers/edev20150622cb4-1165-4-c.pdf
http://www.legco.gov.hk/yr14-15/chinese/panels/edev/minutes/edev20150622.pdf
http://www.legco.gov.hk/yr15-16/chinese/panels/edev/papers/edev20151123cb4-217-6-c.pdf
http://www.legco.gov.hk/yr15-16/chinese/panels/edev/papers/edev20151123cb4-217-7-c.pdf
http://www.legco.gov.hk/yr15-16/chinese/panels/edev/minutes/edev20151123.pdf
http://www.legco.gov.hk/yr15-16/chinese/panels/edev/papers/edev20160324cb4-735-3-c.pdf
http://www.legco.gov.hk/yr15-16/chinese/panels/edev/minutes/edev20160324.pdf
http://www.legco.gov.hk/yr16-17/chinese/panels/edev/papers/edev20170123cb4-410-7-c.pdf
http://www.legco.gov.hk/yr16-17/chinese/panels/edev/papers/edev20170123cb4-597-1-c.pdf
http://www.legco.gov.hk/yr16-17/chinese/panels/edev/minutes/edev20170123.pdf
http://www.legco.gov.hk/yr16-17/chinese/panels/edev/papers/edev20170424cb4-848-3-c.pdf
http://www.legco.gov.hk/yr16-17/chinese/panels/edev/papers/edev20170424cb4-1093-1-c.pdf
http://www.legco.gov.hk/yr16-17/chinese/fc/fc/w_q/thb-t-c.pdf
http://www.info.gov.hk/gia/general/201211/28/P201211280264.htm
http://www.info.gov.hk/gia/general/201211/28/P201211280264.htm
http://www.info.gov.hk/gia/general/201211/28/P201211280264.htm
http://www.info.gov.hk/gia/general/201412/10/P201412100346.htm
http://www.info.gov.hk/gia/general/201412/10/P201412100346.htm
http://www.info.gov.hk/gia/general/201412/10/P201412100346.htm
http://www.info.gov.hk/gia/general/201705/10/P2017051000664.htm
http://www.info.gov.hk/gia/general/201705/10/P2017051000664.htm
http://www.info.gov.hk/gia/general/201705/10/P2017051000664.htm
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文件來源  會議日期 / 
發出日期  

 

文件  

 2017年5月 17日  陸頌雄議員就 "海運及
空運人才培訓基金的運

用 "提出的立法會質詢  
 

2017年6月 14日  易志明議員就 "香港貿

易及物流業的未來發展

及定位 "提出的立法會

質詢 

 
 

http://www.info.gov.hk/gia/general/201705/17/P2017051700585.htm?fontSize=1
http://www.info.gov.hk/gia/general/201705/17/P2017051700585.htm?fontSize=1
http://www.info.gov.hk/gia/general/201705/17/P2017051700585.htm?fontSize=1
http://www.info.gov.hk/gia/general/201706/14/P2017061400556.htm
http://www.info.gov.hk/gia/general/201706/14/P2017061400556.htm
http://www.info.gov.hk/gia/general/201706/14/P2017061400556.htm
http://www.info.gov.hk/gia/general/201706/14/P2017061400556.htm

